

Mais, dans un siècle où tout se fait à la vapeur, il fallait un moyen de communication plus expéditif, et on imagina bientôt la *psychographie*.

Encore un mot nouveau que nous devons aux spiritistes. Donnons-en, de suite, la signification.

La psychographie est la réponse que donne l'esprit en guidant la main du médium écrivant la réponse.

Détail important à noter, le médium écrit, sans se rendre compte de ce qu'il met sur le papier ; et l'influence de l'esprit se reconnaît à ceci que souvent les réponses données sont au-dessus de la capacité du médium.

Il est évident que la psychographie prête beaucoup au soupçon de supercherie, parce qu'il n'y a pas moyen de constater la réalité de l'influence spirite.

Cependant, on cite des cas indubitables où les médiums ont été forcés d'écrire des choses qu'ils n'auraient voulu dire à aucun prix, et qui, pour cette raison, ont rompu à tout jamais avec les esprits.

Mais depuis, on a trouvé dans la *pneumatographie* une communication incomparablement plus certaine.

La pneumatographie est l'écriture immédiate des esprits interrogés, et s'appelle, pour cette raison, *écriture directe*. Dans ce procédé, les esprits écrivent par eux-mêmes à l'aide de crayons suspendus à un fil dans une corbeille, au fond de la quelle on met un papier ; à l'aide de crayons attachés au pied d'un guéridon, et même sans crayon ni plume, on a vu souvent des papiers et des ardoises griffonnés avec fureur.

Le premier qui ait importé d'Amérique en Europe, l'écriture directe, c'est, dit-on, le baron Guldenstuble, qui, avec raison, concluait de ce phénomène, à la réalité des esprits et de leurs manifestations.

Ces communications avec des êtres de l'autre monde, produisent, au dire des spirites, des phénomènes bienfaisants pour la vie commune, comme, par exemple, le phénomène de deviner des faits cachés et personnels aux personnes présentes, celui de retrouver des objets perdus ou volés, celui d'annoncer ce qui se passe en des pays éloignés, de prédire des accidents, de découvrir des maladies internes, ainsi que les remèdes propres à les guérir. Mais ce qui contribua surtout au développement du spiritisme, ce furent les révélations des choses de l'autre monde. Nous en parlerons au long plus tard.